Sección Informativa

Conmemoran natalicio del maestro de pediatras, Angel Arturo Aballí

El doctor Abelardo Ramirez Márquez, director de Salud en Ciudad de La Habana, pronunció el discurso con el que se clausuraron las actividades de la jornada dedicada al centenario del natalicio del insigne pediatra cubano Angel Arturo Aballi, desarrollada en el hospital que lleva su nombre.

"El interés despertado en los participantes de esta jornada, las intervenciones esclarecidas sobre los aspectos administrativos, de enfermería, técnicos y médicos ponen de manifiesto un franco desarrollo y un alto nivel científico del hospital".

"Nos sentimos satisfechos y estimulados porque esta jornada ha resultado un fiel reflejo de la disposición de sus trabajadores, profesionales, técnicos, administrativos y de servicios, así como de la calidad de la atención que diariamente le brindan al pueblo".

"Las magnificas exposiciones hechas en esta jornada muestran una mutua comprensión de la función específica que cada uno de ustedes desempeña para optimizar la calidad de los servicios, sin concesiones frente a la indisciplina, la intolerancia, el mecanismo o la superficialidad".

"Se ha trabajado —continuó— con esfuerzo y tesón, y ello ha proporcionado resultados satisfactorios. Los éxitos deben servirnos de estímulo y acicate para que no decaiga ni por un segundo la primera motivación de los trabajadores de la salud: proporcionar a nuestro pueblo la felicidad y el bienestar que merece."

En otro aspecto de su intervención, el doctor Ramírez Márquez manifestó que este evento científico se realiza en homenaje a uno de los médicos más sobresalientes de nuestra historia: Angel Arturo Aballi, que nació en Matanzas, el 30 de septiembre de 1880, y que ha constituido una figura cimera de la pediatría cubana.

"Se gradúa de médico en 1901, y desde entonces emprende una carrera de estudios y persistencia, hasta que a los 28 años de edad, después de brillantes exposiciones, se le encarga que imparta la enseñanza de Patología y Clínica Infantil, en la Universidad de La Habana".

Luego de exponer que el profesor Aballí se inscribe en la historia de la medicina cúbana como una de las figuras de mayor prestigio, por su total dedicación a su profesión, indicó que los trabajos de éste, en aquella época, estaban dirigidos a los problemas de salud más agudos: la enfermedad diarreica, la desnutrición y la tuberculosis.

"La tenaz lucha de Aballi por dotar al país de centros especializados en el diagnóstico y tratamiento de la tuberculosis infantil alcanzó lentamente objetivos: se inaugura el dispensario Calmette, crea el preventorio Grauncher, se construye la sala de niños tuberculosos en el sanatorio 'La Esperanza', y más tarde este hospital que lleva su nombre y que después fue convertido en hospital pediátrico nacional".

"Aballi se convence de que el trabajo del médico frente al paciente no es suficiente para modificar la situación sanitaria de la infancia, y concibe al médico como una fuerza social que bien dirigida puede constituir un elemento fundamental en la solución de los problemas de salud".

El director provincial de Salud precisó que el profesor Aballi mantuvo siempre una posición vertical frente a la tiranía machadista, "Junto a los mejores intereses de la Universidad y del pueblo participó en la huelga médica de los centros regionales".

"Muchos recuerdan el estupor que causó ver a Aballi presidir el sepelio de José Elias Borges, joven médico comunista, asesinado por la reacción, y rendir la última guardia de honor junto al féretro con el brazo levantado y el puño cerrado".

"En la tarde del 22 de julio de 1952 muere Aballi, pero su desaparición física no significó la ausencia definitiva del profesor; el viejo maestro está presente en el grupo de pediatras que en momentos muy difíciles se hicieron cargo de la docencia de la especialidad".

"Es esta la mejor manera —concluye su intervención— de recordar a un hombre cuya vida consagró a la niñez de nuestra patria y cuyo nombre rebasa los confines del país, para ser motivo de admiración y respeto de todos los pediatras del mundo".

Sesiones de Trabajo

De acuerdo con lo expresado a los reporteros de Información Corriente (IC), por el doctor Néstor Acosta, miembro de la Comisión Organizadora y secretario general del núcleo del partido en este hospital, el programa científico

concebido para esta jornada se cumplió a cabalidad.

El doctor Acosta precisó igualmente que durante la celebración de la jornada se inauguró el "Sitial de historia dedicado al profesor Angel Arturo Aballi", que contiene los documentos más importantes relacionados con la vida y obra del destacado maestro de pediatras.

Contestando a una pregunta de este reportero, sobre los temas que se podían destacar atendiendo a su interés científico, el doctor *Acosta* respondió: Todos, sin lugar a dudas, acapararon la atención de los participantes.

Por ejemplo, está el caso de la ponencia relativa a la optimización de los servicios, debatida ampliamente por todos los presentes. De idéntica manera puedo expresarme sobre las mesas redondas concernientes a hepatitis crónica y nefropatías, así como las exposiciones referidas a la intoxicación por plomo y muerte súbita. Los trabajos de enfermería, asimismo, causaron una grata impresión en los asistentes.

Por otro lado se conoció que se les hizo entrega de certificados de reconocimiento, debido a una larga y destacada trayectoria laboral, a los siguientes compañeros: doctores Angel Martinez, Juan Solar Méndez y Lucas Escalante Bravo; enfermera, Isabel Jiménez, auxiliar de enfermería Obdulia Hernández, y auxiliar general Olga Hierrezuelo

Ocuparon asientos en la presidencia, en la clausura de este acto, José Ramón Pérez Valdivia, miembro del Comité Ejecutivo del Poder Popular en Ciudad de La Habana; Rolando Cuervo, segundo secretario del Partido en Arroyo Naranjo; doctor Mariano Chávez, Jefe de la Sección de Salud en el Partido provincial; doctor Norato Morfi, director de la Institución, así como decanos de diferentes facultades del ISCM-H, funcionarios del organismo, y representaciones de las organizaciones políticas y de masas de este centro asistencial.

Velada solemne en Matanzas

En la fecha ya mencionada nace en nuestra querida ciudad el profesor Angel Arturo Aballi, conocido como el padre de la Pediatría en Cuba. Por motivo de cumplirse el centenario de tan notable acontecimiento, se celebró en el salón de actos del Centro Provincial de Información de Ciencias Médicas en esta Ciudad, una velada solemne auspiciada por el Consejo de Sociedades Científicas de esta capital provincial.

El doctor Manuel Garcia Suárez, presidente de dicha institución, explicó con frases elocuentes a la nutrida representación de destacados especialistas, técnicos, y médicos en general, los pormenores de la vida del afamado pediatra matancero.

Entre otras cosas manifestó que el profesor Aballi fue alumno eminente del Instituto de Segunda Enseñanza de Matanzas y de la Universidad de La Habana, en la que obtuvo la primera beca de estudio para el extranjero otorgada a un estudiante cubano.

A su vez destacó que dirigió la Revista Médica Cubana, fue presidente de la Sociedad de Estudios Clínicos, y en 1925 constituyó la Federación Médica de Cuba. Precisó el orador asimismo que tuvo una participación destacada en la lucha contra la tiranía machadista.

El doctor Garcia, en otra parte de su intervención, manifestó que el Ministerio de Salud Pública, el Consejo Nacional de Sociedades Científicas y la Sociedad Cubana de Pediatría rendían con este acto homenaje de recordación a tan eminente galeno.

En el acto hicieron uso de la palabra los especialistas doctores Emilio Villa y Sergio Alvarez Mesa, los cuales trataron diferentes aspectos sobre el desarrollo de la pediatría en la provincia, los logros de los últimos diez años, así como las afectaciones provocadas por las malformaciones congénitas y las fetales tardías.

Información que hasta ese momento la tasa de mortalidad infantil era de 14,2 fallecidos por mil nacidos vivos, con lo que se mantenía el mejor resultado del país. Expresaron que el mayor porcentaje de estas muertes se producen en niños de edad escolar motivadas por accidentes y descuidos de la familia.

El doctor Alvarez Mesa en sus palabras de clausura expresó "que este homenaje de los pediatras matanceros a los que han precedido a esta generación, es lo que se realiza hoy gracias a la existencia de nuestra Revolución.

Jorge Marqués y José R. López